



## ATENERSE A LOS HECHOS

Con motivo de la sustitución en el Comando en Jefe del Ejército operada en el mes de febrero de este año, por la cual el ahora Teniente General G. Alvarez accedió a la Comandancia, se han suscitado diversas interpretaciones políticas e incluso se han adelantado expectativas de cambios en la orientación política de la dictadura oligárquico-militar que sufre nuestro pueblo.

Las especulaciones están fundadas precisamente en las expectativas, y enderezadas a prever posibles aperturas políticas o ablandamientos represivos. El punto de partida son los apetitos—más que ambiciones políticas—del nuevo Comandante en Jefe del Ejército. Como se señalaba en nuestra edición del mes de marzo, hasta este momento "siguen la misma falta de libertades y derechos elementales, las prisiones por motivos políticos, las torturas a los presos, las destituciones de numerosos funcionarios en todas las ramas de la Administración pública, etc.. Sigue adelante la misma política económica clasista y anti-nacional. Sigue la represión de cualquier indicio de actividad sindical o política". Y se remarcaba: "Estos son los hechos".

En forma reiterada, desde que por consecuencia de la "guerra interna" los militares y su cúpula fascista se convirtieron en factor determinante del proceso político uruguayo, han menudeado las interpretaciones de su comportamiento presente o futuro. Se ha utilizado para efectuarlas un método que — tradicionalmente conduce a error: juzgar las cosas a través de los deseos, no ateniéndose a la realidad de los hechos. Así se han descubierto en sus filas corrientes de todos los tipos, y se han gastado miles de cuartillas en prever cual sería su incidencia futura.

El tiempo se ha encargado de desvirtuar las previsiones de este tipo. Más allá de los matices de conducta y de las diferencias personales, del "foquismo" político de ciertos mandos medios en los primeros tiempos de la "guerra interna", producto este principalmente del disloque operativo y no de definiciones ideológicas, la praxis política militar ha sido hegemonizada por la cúpula fascista y sus resultados están a la vista: una represión sin cuartel a todas las fuerzas populares y democráticas, el montaje de un régimen totalitario que ha extendido sus tentáculos a todos los resquicios de la vida social, desde la enseñanza a la administración, el deporte y la cultura. Una política económica antinacional y antipopular que ha sepultado para siempre los alardes reformistas y desarrollistas implementados en los famosos comunicados 4 y 7 de febrero de 1973, y para rematar este perfeccionismo, la articulación de un andamiaje jurídico — institucional que pretende erradicar todo vestigio de liberalismo en el "nuevo" Estado que pretenden montar.

Los socialistas nunca hemos negado que puedan existir contradicciones dentro de las estructuras militares, en las que, pese al verticalismo, en cierta medida, la vida social y sus contradicciones, también penetra. Pero hemos afirmado, siempre, que todo cambio, toda agudización de diferencias, que pueda conducir a provocar modificaciones en el cuadro político, dependerá en definitiva de la capacidad del movimiento popular y democrático para generarlas con su movilización, su resistencia y su futura ofensiva política. Entretanto la regla es atenerse a los hechos, evitando toda especulación o previsión que favorezca tácticamente al enemigo — porque puede conducirlo a multiplicar la represión—, o desmoralice, si las previsiones no se cumplen, a

(sigue en la pag.3)

# INFORMACIONES

; Lo mismo que decíamos.- Podemos repetir, como iniciación de este Boletín, los puntos de vista políticos con que comenzáramos el Boletín del mes pasado.

Sin negar que están pesando sobre la dictadura diversos factores que ponen a prueba la tremenda dureza de su línea opresiva, no podemos anotar hasta hoy ningún hecho que muestre un cambio real de tal línea.

Debe admitirse, eso sí, que el monolitismo de las Fuerzas Armadas, conductoras del Gobierno, está agrietado y que existen en su seno grupos que tienen posiciones distintas, y en parte, opuestas en cuanto a la política y la economía. Seguramente esas contradicciones se agudizarán y llegarán a constituir un factor importante en la marcha del sombrío proceso uruguayo, factor que se sumará al repudio internacional, a la falta de apoyo del pueblo y a las crecientes dificultades sociales.

Pero mientras persista el implacable avasallamiento de todas las libertades y de todos los derechos humanos, los hechos que indiquen el comienzo de la "apertura" siguen, por ahora, sólo en el campo de las especulaciones políticas.

En estas condiciones se hace más necesaria que nunca la acción coherente de todas las fuerzas de la oposición a la dictadura sobre la base de las reivindicaciones más sentidas por el pueblo uruguayo: derechos humanos y libertades democráticas formas de consulta popular y medidas económicas que eleven el nivel de vida gravemente dañado por la política crudamente clasista y anti-nacional de la dictadura.

Censura total.- La censura de prensa es total. Y un simple papel a mimeógrafo que circule clandestinamente, si es localizado por los agentes de la dictadura resulta razón sufici-

ente para detenciones y procesamientos. No obstante, los militares no cuentan con opinión a favor y la dictadura pierde pie cada vez más, en gran parte como consecuencia de la denuncia, en el exterior, de sus crímenes y arbitrariedades.

Disparates de los voceros del régimen.

El tema de los derechos humanos provoca tal inquietud entre los integrantes de la dictadura que una simple lectura de los comentarios de "El País"-principal vocero del régimen- acerca de la presencia de una delegación extranjera preocupada por ese grave problema, da idea de hasta qué extremo perdieron los estribos. Los comentarios llegaron al nivel del disparate. El domingo 2 de Abril, por ejemplo en una larga y engorrosa nota de media página, una desconocida defensora de la oscuridad y del crimen llega a afirmar, al referirse despectivamente a las actitudes de los científicos en general, que "los comunistas utilizaron los enconos seniles de Bertrand Russell" (Textual) "contra la intervención norteamericana en Vietnam".

Continúan allanamientos y detenciones.

En Marzo y primeras semanas de Abril continuaron los allanamientos y detenciones al estilo habitual: de madrugada, sin orden de allanamiento, sin indicar el lugar hacia el cual será conducido el prisionero y montando "ratoneras" en los sitios donde, por cualquier circunstancia, las Fuerzas Conjuntas no localizan a la persona buscada.

Allí se mantienen detenidos a los familiares (aún a los niños del requerido) y a todos los que llegan por alguna razón hasta ese domicilio.

El viernes 31 de Marzo fue allanado el domicilio de Roberto Dotti, que fuera militante sindical de los trabajadores meta-

# DEL URUGUAY

lúrgicos. Como Dotti no fue encontrado en su domicilio, a su señora y a tres niños de pocos años se les impidió salir durante tres días. Durante ese lapso, dos sobrinas que golpearon en la casa, a la que concurren porque era el cumpleaños de uno de los niños, también fueron arrestadas.

En la madrugada del miércoles 29 fueron apresados en su domicilio Ernesto Dominguez, estudiante de Ciencias Económicas, empleado, y su señora. Una semana después sus familiares no habían tenido noticia alguna acerca del paradero de ambos. Extraoficialmente, pero sin confirmación, se cree que han sido llevados a una dependencia de la Marina (Fusileros Navales), cuerpo que, desde el momento en que asumió el cargo supremo de la Armada el Vicealmirante Márquez, ha pasado al frente en materia de torturas.

## Crimen y calumnia.-

Continúa el silencio absoluto sobre Julio Castro, muerto por la dictadura uruguaya y cuyo cadáver no fue entregado a sus familiares.

Al crimen de este prestigioso profesor y periodista, se sumó el robo: tampoco ha aparecido la camioneta Indio, chapa 129-026, en la que viajó el 10 de Agosto de 1977 al salir de su domicilio. Y al asesinato y el robo se suma la calumnia: Abejlla, ex-presidente de la Cámara de Industrias que actualmente desempeña el cargo de Embajador de la dictadura en Londres, declaró allí que Julio Castro se había alejado de su domicilio y desaparecido por "desavenencias con su señora".

## Deterioro de la Enseñanza.-

A un mes de iniciados los cursos, la enseñanza, revela un estado de acentuado deterioro, hecho particularmente grave en un país en el que se había alcanzado niveles de reconocido progreso. Al azar, se pueden señalar

los hechos siguientes:

- Como han sido destituidos, pasados a disponibilidad u obligados a jubilarse gran cantidad de maestros, se han llenado muchos cargos sin la especialización correspondiente.

- Los Directores de la Escuela de Recuperación Psíquica han sido eliminados. No se les pudo imputar delito alguno. Se les acusa de falta de idoneidad democrática, acusación que surge de pesquisas secretas expresamente prohibidas en la Constitución.

A dichos maestros se les prohíbe, además, ejercer en la enseñanza privada.

Estela Gago, directora de Paysandú, departamento del litoral Norte, cuya solvencia se traduce en su gestión en Perú, donde fue contratada y María D. Ravagnani de Andrae, directora de Salto, otro departamento del litoral Norte, han sido destituidas. Ambas tienen los máximos puntajes de actuación.

## Una grave versión

Una versión muy grave sobre la relación entre un negociado y un crimen está circulando en Montevideo. El involucrado sería un jefarca militar que ocupa un alto cargo y lo negociado se habría realizado en la compra de mármol que se utilizó para la construcción del Mausoleo de José Arigas. La persona que conocía el negociado, el contador Boada, vinculado a la marmolería Nuevo Renacimiento, y que estaba dispuesto a denunciar el negociado, apareció muerto misteriosamente. Su automóvil había sido rociado con nafta y González Boada con las manos atadas y quemado, en su interior. Los investigadores cerraron el caso en primera instancia, como si se tratará de un suicidio.

## viene de la pag.1

quienes desde el movimiento popular y democrático luchan contra la dictadura.

# ZELMAR Y TOBA VIVEN

El próximo día 22 de Mayo se cumplen dos años de la aparición de los cadáveres de los compañeros Zelmar Michelini y Héctor Gutiérrez Ruiz, colocados brutalmente en el baúl de un automóvil luego de ser miserablemente asesinados.

La excepcional jerarquía de los dos compañeros no agrava el tremendo delito de sus asesinatos, pero sí lo hace más increíble. Gutiérrez Ruiz era el presidente de la Cámara de Diputados del Uruguay cuando el traidor José María Bordaberry la disolvió ilegalmente, el 27 de Junio de 1973; y Zelmar Michelini, senador, ex-ministro y candidato a la presidencia de la República, era uno de los principales líderes de la oposición parlamentaria.

A pesar de que el horror se ha convertido en norma en la torturada Latinoamérica de nuestros días, todavía hoy, a dos años, los hechos que terminaron en el doble crimen asombran. Los dos ilustres ciudadanos exilados fueron secuestrados en pleno centro de Buenos Aires, con enorme despliegue y sin las menores intenciones de ocultamiento; Gutiérrez Ruiz fue sacado de su casa particular, ante la aterrada mirada de sus hijos, niños de corta edad; Michelini -increíblemente- fue raptado en su habitación en un hotel ubicado en el corazón mismo de la gran ciudad, ante la mirada del conserje y otros huéspedes.

El gobierno argentino negó tener en su poder a los parlamentarios secuestrados, pese a las constantes presiones que organismos internacionales de toda clase -incluida una mediación personal del Papa Pablo VI- realizaron para averiguar su paradero. Y cuatro días después, se produjo el macabro hallazgo. Se supo con posterioridad que los políticos asesinados estuvieron recluidos en una unidad militar, lo que sir-

vió para probar definitivamente -si alguna duda había- la complicidad en el abyecto crimen de la dictadura militar que encabeza Rafael Videla.

El crimen está allí, impreso en la peor historia de la cobardía y la infamia, para siempre. Y se nos ocurre que, de alguna forma, él ha servido para simbolizar la heroica lucha del pueblo uruguayo por su li-

bertad. Los compañeros asesinados provenían de troncos diversos, y hasta opuestos. Michelini venía del Partido Colorado Batllista, y era expresión de sus sectores más liberales. Y Gutiérrez Ruiz formó y permaneció en el Partido Nacional, los "Blancos" de la historia. Pese a estos orígenes diversos, ambos compañeros se fueron encontrando en la lucha contra los mismos enemigos y por los mismos valores fundamentales. Luchando por la libertad, la justicia social y la democracia, y enfrentándose al entreguismo antinacional, la represión fascista y la injusticia. Michelini y Gutiérrez Ruiz fueron aproximándose como tantos miles de orientales, unidos en el mismo enfrentamiento al golpe, en el mismo exilio y, finalmente, en el mismo trágico destino, los ilustres parlamentarios uruguayos marcan a todo el pueblo uruguayo, desde el fondo de la historia, los cambios de la unidad y el heroísmo.

A dos años de su muerte, el mundo entero recuerda de pie a Zelmar Michelini y Héctor Gutiérrez Ruiz. Su vida y su muerte son un ejemplo vivo de amor a la libertad y fidelidad sacrificada a los valores fundamentales que, en definitiva, separan al hombre de la bestia. La Historia recogerá sus nombres para colocarlos, justamente, al lado de los héroes y los hombres nobles que han sacrificado su vida por la libertad y la justicia; del mismo modo que condenará a sus asesinos, inspiradores y ejecutores, al oprobio y la condenación de los tiempos. Llegará

el tiempo de la justicia, y los asesinos de los dos luchadores uruguayos tendrán que dar la cara y afrontar su tremenda responsabilidad. Los socialistas uruguayos recordamos con profundo respeto, admiración y dolor, a los dos compatriotas muertos por su país.

En varios países de Europa y Latinoamérica se celebran actos de recordación de los mártires y de denuncia del régimen fascista, en jornadas unitarias y democráticas. Actos en los que confluirán todos los orientales antifascistas junto a dirigentes y movimientos populares solidarios con nuestra lucha.

## EN EL EXTERIOR

CUBA

En la última semana de abril y en los primeros días de mayo, especialmente invitado por el Partido Comunista de Cuba, visitó este país socialista el dirigente socialista en el exilio y ex Secretario General del P.S. del Uruguay, compañero José Enrique Díaz.

Durante la misma, el compañero Díaz mantuvo entrevistas con altos responsables del Departamento América del Comité Central del PCC, con los que se intercambiaron puntos de vista sobre temas de interés común a nuestros pueblos. Asimismo, José Díaz fue recibido en audiencia especial por el Vicepresidente del Consejo de Estado y Viceprimer Ministro del gobierno Cubano, compañero Carlos Rafael Rodríguez. En todos los casos se constató una gran identidad de opiniones acerca de la realidad que viven los pueblos del Cono Sur de América Latina y de la lucha que libran contra las dictaduras que les oprimen.

José Díaz fue entrevistado durante su estadía por la prensa y la televisión de Cuba, en las cuales expuso las características de la dictadura uruguayo y la resistencia de nuestro pueblo, a casi cinco años del golpe de Estado.

## XI FESTIVAL MUNDIAL DE LA JUVENTUD

Durante el mes de abril se realizaron actividades preparatorias en vista al XI FESTIVAL MUNDIAL DE LA JUVENTUD, que se celebrará en el mes Julio en La Habana, Cuba. En las mismas participaron jóvenes exiliados de las Juventudes Socialistas del Uruguay, que se han integrado a los estudiantes y obreros que en representación de más de un centenar de países celebrarán este evento, cuyas consignas de Paz, Fraternidad, Libertad y Justicia son profundamente sentidas por la juventud de todas las latitudes.

Los jóvenes socialistas que viven en el exilio a causa de la persecución de que son objeto ellos y sus familias, preparan intensamente la participación en este evento, que se constituirá en oportunidad de denuncia del fascismo y la opresión